

Minima de ayer	43 grado
Máxima	13
Presión atmosférica	680
Dirección del viento	S.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	32 kilómetros
Lluvia	milímetros.

(Datos facilitados en el Observatorio del Instituto de esta Ciudad).



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

El gobernador de Murcia comunica que en Mula se ha alterado el orden público resultando algunas víctimas

TEMAS DEL DIA

La libertad de conciencia

«El Socialista» de Madrid, con el lenguaje truculento que le es familiar, y que suele utilizarse cuando se carece de razón ataca a la escuela confesional, a la enseñanza religiosa, calificándola de «árbitra» y deformadora de la conciencia del niño.

Como de costumbre, se constriñe tan sólo a afirmar, sin exponer, en favor de sus asertos, prueba alguna, digna de tal nombre.

Porque no es raro encontrar en periódicos de la calaña de «El Socialista», que tanto dicen abominar de lo dogmático, afirmaciones y ofrecimientos utópicos que sólo tienen el valor de la autoridad de quien los escribe; sólo que las expresan palabras «gruesas», menos delicadas y correctas, con las que suelen compensarse de la falta de razones.

Esto acontece cuantas veces discurre el portavoz del Socialismo español, acerca de la enseñanza religiosa.

Y es que sus afirmaciones, apoyándose en un falso supuesto, es un supuesto contra el cual clama toda conciencia honrada e imparcial, que no se halle aherrojada por la pasión o cegada por el vicio.

Supone que el hombre no es un ser religioso; que no es innato en nuestra alma, el sentimiento religioso, supuesto contrario al testimonio de todas las épocas y de todas las razas.

Ni un sólo pueblo se encuentra en la tierra; ni la Historia nos ofrece una sola época en que no campe el sentimiento religioso, y esa realidad que nadie puede negar honradamente, expresión del ansia del corazón humano, forma lo que en filosofía se llama el sentido común, que por serlo, es criterio de verdad.

Cualquier hombre por atrofiada que tenga su sensibilidad religiosa, con poco que reflexione sobre el orden de la naturaleza, acerca de las bellezas creadas, que de los seres todos que contemplamos finitos, limitados y contingentes, experimenta que brota de su corazón un anhelo vehementemente que lleva en busca de un Supremo Ordenador, Belleza Suma y Causa Primera de cuanto existe, no para contemplarle indiferente, sino para rendirle vasallaje y adorarle.

Cuántas precauciones se adopten con escuelas más o menos laicas y artículos violentos, contra este sentimiento del espíritu humano, que proclaman todos los tiempos y todos los continentes; serán inútiles, y más que vanos perniciosos, porque al pretender cegar lo indestructible, lo vician, haciendo que el niño, el hombre, en vez de dirigir el afán de adorar que siente, a un Ser Supremo, Virtud Suma, que le perfecciona, termina la adoración en seres abyectos, dejándose llevar de pasiones inconfesables que le aherrojan, esclavizan y envilecen.

Y el que, so pretexto de independencia religiosa o de libertad de conciencia, pretende sustraerse al yugo suave de la Religión, se trueca en felicitista, ofreciendo acaso, a una imagen, a una estatua, a una escultura el culto a Dios debido.

La enseñanza religiosa, no hace otra cosa que orientar y encauzar esa tendencia del corazón humano para que no se desvíe, y se desarrolle con naturalidad y desembarazo.

Como sería falso afirmar que la instrucción cohibe nuestro entendimiento al señalarle el rumbo a seguir, en la ciencia que se le enseña; así lo es suponer que la cultura religiosa esclaviza nuestra conciencia, al marcarle los rumbos por donde podrá llegar a la satisfacción de su anhelo religioso.

Porque se pongan los rales a la locomotora, no se la esclaviza, antes se afianza su libertad, para que corra con más holgura; ni se constriñe al automóvil, porque se le somete a deslizar sobre la pista; ni se atenta contra la vida del pez, antes se le defiende, al impedir que salga del agua; ni se limita nuestra libertad porque se nos exige respirar aire puro... por el contrario, la locomotora, sin rales, el automóvil sin pista, el pez sin agua y el hombre sin aire, quedan sin movimiento y sin vida, totalmente esclavizados.

Así la tendencia religiosa innata en nuestros corazones, sin una enseñanza que la oriente y una escuela confesional que la afiance, somete nuestras conciencias a repugnantes idolatrías, a los más viles desórdenes, a la más bochornosa esclavitud, resultado del dominio de las malas pasiones.

Cámbiense nuestra naturaleza, nuestra manera de ser, para que los naturalistas dejen de llamar al hombre «animal religioso» y entonces esclavizará, como pretenden nuestros adversarios, la enseñanza confesional. Pero mientras no llegue esto, privar al niño de enseñanza religiosa es inutilizarle, dejarle incompleto y abocado a todo género de idolatrías, a la esclavitud de las más execrables pasiones, tanto como la enseñanza religiosa afianza nuestras conciencias.

Eliás Olmos

KIKIRIKI

¿No han temblado ustedes al leer las últimas manifestaciones de Besteiro ante los persistentes rumores que circulan por Madrid y las cuarenta y nueve provincias restantes?

Son energías y terminantes, a la vez.

—La U. G. T.—ha dicho el presidente de las Constituyentes—se opondrá a cualquier movimiento que los extremistas traten de oponer al régimen.

Mas, como nunca faltan espíritus zumbones que siempre hacen chacota de las cosas más serias, alguien ha dicho que ese régimen en hipotético peligro es el ahimientio.

Conversaban estos días en los pasillos de la Cámara dos diputados y uno de ellos decía al otro que se mascaba la crisis.

—Cá—replicó el segundo—; no creo en la crisis. Yo ya tengo mi oficio; pienso morir de diputado constituyente.

Ya está la terna completa. Otro «conspicu» republicano que se atreve a escribir en El Liberal que un presidente de la República, un Gobierno, un Parlamento, no pueden legislar mermando, adulterando, negando los derechos individuales.

«Por la fuerza podrán,—escribe Castrovido—. Por la razón y por el derecho, no.»

Pues ni a Castrovido le perdonarán esas palabras los periódicos insensatos.

Lerroux no parece muy satisfecho de la disciplina de los suyos. El martes, cuando la discusión de la proposición incidental sobre el «affaire» de la Telefónica, el primer impulso de la minoría radical fué ausentarse del salón de sesiones.

Primero salió un diputado radical, y luego otro.

El jefe de esa minoría comentaba después: «Si llega a marcharse el tercero, soy yo el que se marcha para no volver».

No tal; el ex emperador rajical tiene todas las cualidades de perfecta golondrina.

Mala Avis

MITIN TRADICIONALISTA

Se celebró en el Cine de la Opera

Madrid.—Ayer en el Cine de la Opera se celebró un mitin de propaganda por la comunión tradicionalista.

Primeramente habló don Victor Pradera explicando los propósitos de los afiliados a la doctrina tradicionalista.

A continuación el conferenciante don Esteban Bilbro afirmó que hoy impera la descristianización.

Dijo que hay que reaccionar contra el actual movimiento anticatólico.

Añadió que es preciso que impere un principio de unidad en todos los órdenes y este postulado es la médula del partido tradicionalista.

Dedicó un recuerdo a los mártires del orden público que perecieron en Castilblanco.

Censuró duramente al socialismo español que medró a costa de la Dictadura.

Se refirió después a la doctrina de la accidentalidad de las formas de gobierno, y dijo que en el terreno doctrinal, es admisible, pero no lo es en cuanto se refiere al caso concreto de nuestro pueblo.

Dijo que el tradicionalismo es circunstancialmente monárquico. Terminó refiriéndose a la unión de derechas, afirmando que los tradicionalistas quieren en ella un puesto de honor.

Terminado el acto, y cuando el público comenzó a salir del Cine de la Opera, se registraron algunos incidentes provocados por elementos izquierdistas.

La guardia de Seguridad practicó dos detenciones.

En Ciudad Real

Asamblea de Acción Agraria Manchega

Ciudad Real.—Con gran entusiasmo celebró ayer su asamblea la Acción Agraria manchega, organización política autónoma de carácter comarcal, adherida a Acción Popular.

Presidió el acto el señor Gil Robles.

Este pronunció un discurso refiriendo la situación lamentable en que se encontraban las derechas españolas en los días inmediatos a las elecciones de Abril, cuando un grupo de jóvenes entusiastas y trabajadores se lanzó a la empresa de conquistar a las masas socialmente conservadoras.

Expuso después el programa de Acción Popular.

Dijo que gran parte de la culpa de lo que ahora está ocurriendo la tuvieron los elementos conservadores que no supieron o no quisieron levantar a tiempo la bandera redentora de los principios cristianos.

Terminado el acto, el señor Gil Robles fué obsequiado con un banquete, al que concurren más de cien comensales.

Después se celebró en la casa social de Acción Agraria la elección de Junta directiva.

La Guardia civil dispara para repeler una agresión

Resulta muerta una persona y heridas otras varias

Madrid.—El subsecretario de Gobernación dijo a los periodistas que se había recibido de Murcia el siguiente telegrama:

«Gobernador a ministro. Comunica alcalde de Mula que esta tarde formóse manifestación obrera reclamando jornales. Obreros alojados trataron asaltar casa patronos, acudió Guardia civil, vióse agredida, forzada repeler agresión resultaron un muerto, varios heridos. Orden restablecido».

Murcia, 12-05.—«Ampliando telegrama anterior, comunícole que ante informaciones contradictorias, alcalde Mula, salgo dicha localidad hacer información personal. Orden quedado restablecido. También enterádome diputados radicales-socialistas hallábanse propaganda hacen información Mula».

Ante estos telegramas, dijo el secretario de Gobernación que el ministro habló con el de Justicia, interesando el nombramiento de un juez especial.

Llegada del cadáver del gobernador de Guinea

Madrid.—Esta mañana, a las ocho y cuarenta y cinco, llegó el cadáver del gobernador de Guinea señor Sortoa.

En la estación esperaban los restos mortales del señor Sortoa un representante del Presidente de la República, Gobierno y autoridades civiles y militares.

La comitiva se dirigió a la Glorieta de Atocha, donde se despidió el duelo. El féretro iba envuelto en la bandera nacional y el cadáver del gobernador de Guinea recibió cristiana sepultura en el Cementerio de San Justo.

El contrato con la Telefónica

El Gobierno se ocupará del asunto

Madrid.—En los círculos políticos se dice que el Gobierno aprovechará las próximas vacaciones parlamentarias para resolver el asunto del contrato existente entre el Estado y la Compañía Nacional Telefónica.

A este fin será nombrada una Comisión, a la que le será confiado el estudio de las modificaciones que en el referido contrato habían de ser introducidas.

Esta Comisión estará formada por representantes del Estado y delegados de la Compañía Nacional Telefónica.

Los representantes del Estado propondrán la revisión del contrato y su anulación en cuanto afecta al servicio de telefonemas, del que se haría en su caso cargo el Cuerpo de Telégrafos y revisión de las tarifas para abaratarlas.

Parece que la Compañía se decidirá por la revisión del canon que actualmente viene pagando al Estado.

Los que se dicen bien informados aseguran que el Gobierno tiene el criterio de recabar para el Estado una intervención directa en la Compañía.

CRONICAS CATALANAS

«SOMOS LOS MISMOS»

El pasado domingo se celebró en Barcelona un banquete organizado por la Lliga Regionalista en honor de los candidatos que componían las candidaturas de concordia ciudadana, patrocinadas, por ella, en las pasadas elecciones.

Casi seis mil quinientos comensales—no había local para más—se sentaron en torno de unos centenares de mesas, que cubrían una extensión de no sé cuantos kilómetros, y consumieron... Sin notar, la pluma me llevaba a escribir una nota anecdótica o estadística. Y no es esto lo que trato de hacer, porque, estos, que tendrán tal vez una gran importancia para las estadísticas fondísticas o culinarias, son tan sólo un detalle, al lado del hecho principal, o de la moraleja del hecho principal—para ser exactos—.

Que la Lliga organice banquetes de seis mil y más cubiertos, y que llegue en la organización, a verdaderos prodigios de detalle, no es un hecho nuevo para ella ni para los lectores que siguen con interés la política. A estos actos hay que asomarse con curiosidad espiritual para oír los discursos, y hay que penetrarlos para desentrañar su espíritu. Y en unos y otros es donde se encuentra, a veces, la novedad de la orientación distinta o la novedad—más extraordinaria aún, en política—de la perseverancia en los ideales de siempre.

Los discursos allí pronunciados, podían concretarse en uno sólo, cuyos términos serían (aparte el agradecimiento debido a cuantos han colaborado en la campaña electoral y, especialmente, como es lógico, a los candidatos), significación del éxito electoral que ha puesto en manos de la Lliga todas las minorías; elevación, necesaria, de espíritu para sobreponer los intereses patrióticos a todo interés de partido; responsabilidad de la hora presente para los que tienen que contribuir a estructurar Cataluña, sin tener participación en su gobierno, y cordialidad de colaboración, aun con los enemigos, a fin de satisfacer las necesidades de momento político y corresponder a los altos estímulos del país.

Estos fueron los discursos, a los que comunicó una vibración especial el hecho de haber coincidido, el acto, con el del entierro de uno de los candidatos, el maestro Vives; el autor de fama y popularidad extraordinarias, en toda España, y autor también de «L' emigrant» y «La Balanguera»: las dos canciones patrióticas que fueron el símbolo de nuestro renacimiento, en la época de la dictadura, en que todos los otros cantos patrióticos de Cataluña eran perseguidos.

Todos los oradores saben perfectamente la importancia enorme, la colaboración extraordinaria, del público, en un discurso. Con un público que no vibre, no hay manera de establecer esa conservación, de espíritu a espíritu, que es la esencia de una exposición oratoria: ni el público puede entrar en el alma del orador, ni, el orador, puede llegar a forzar la hermética resistencia del público. Pero, ante un público que vibra, con vibración simpática o agresiva, el diálogo se establece inmediatamente y es entonces el momento de las grandes cordialidades y de las grandes sin-

ceridades, dichas, las unas, en voz alta y para conocimiento de todos; sentidas, que no dichas, las otras, en lo íntimo de los espíritus, percibidas tan sólo por unos pocos, privilegiados en la amistad, en la inteligencia, en el patriotismo, o en la amistad misma y en el odio.

El mundo está lleno de sonidos, de sonidos trashumantes, imperceptibles, que serían perdidos, para todos sin esos aparatos admirables industrializados y popularizados ya que los captan y los ponen a disposición de nuestra curiosidad y de nuestra voluntad. Pues algo semejante acontece con los discursos: cuando el público vibra y el orador se entrega, brotan aquellas confesiones calladas, aquellas confesiones mudas, que son captadas tan sólo por aquellos que tienen un receptor espiritual afinadísimo capaz de conmoverse aun con lo que no puede escucharse.

Esta vibración existía plenamente en el acto del domingo y las revelaciones inconfesadas, de los oradores, iban a parar a los espíritus, a través del entusiasmo de la fiesta, y del orden admirable, y de la compañía grata; y de la presencia, prestigiosa de los directivos—de todos los directivos: aun de aquel a quien unos quisieron retirar de la vida política, con el asesinato, y otros, con la insidia—y el espíritu de la fiesta misma era una inmensa satisfacción precursora de victoria: «Nos hemos vuelto a encontrar—parecía decir aquella multitud—Somos los mismos... los mismos de los momentos heroicos y de los momentos de plenitud, cuando luchábamos con todos, o cuando triunfábamos sobre todos. Somos los mismos de la Solidaridad y de la Asamblea de Parlamentarios; los que formábamos el espíritu de un pueblo y le obligábamos a creer en sí mismo: los que estructurábamos la Mancomunidad y dábamos vida esplendorosa a lo que era tan sólo una concesión irrisoria de expediente ministerial; los que predicábamos la cordialidad por toda España y luchábamos por desvanecer los recelos que injustamente se acumulaban contra nosotros; los que llevábamos de una punta a otra de España la palabra de paz del Regionalismo y fomentábamos, en las viejas nacionalidades hispánicas, la fe en sí mismas y la esperanza en la colaboración de todas, para hacer aquella España grande que ni supieron hacer el centralismo ni la PROVINCIA. Somos los mismos... pero con toda la juventud de hoy y toda la madurez de mañana». Y toda la historia de treinta años, pasaba por la mente y por el espíritu de los comensales y con ella, el recuerdo de aquella avalancha formidable de izquierdas que en las elecciones de Junio del 31 parecía tener que barrer y acabar para siempre con todos los partidos en una delenda inexistente de toda política adversa.

Han pasado, desde esta última fecha, un año y medio, y la Lliga, representante como siempre, del patriotismo, de los grandes ideales consubstanciales y básicos de los pueblos civilizados, se levanta—al lado de la izquierda—respetable y respetada por todos.

He aquí comprendidos los discursos del otro día en el espíritu de la multitud: «Somos los mismos...» pero al lado nuestro tenemos, no sólo un partido, sino un pueblo.

Joaquín M. de Nadal

(Prohibida la reproducción)

Ayer en el Ayuntamiento Sesión de la Corporación municipal

Bajo la Presidencia del alcalde accidental don Manuel Sáez y asistiendo todos los ediles, excepto el señor Aguilar, anoche celebró sesión ordinaria nuestro Municipio.

Aprobó los documentos justificativos de pago.

Quedó enterado de las disposiciones oficiales dictadas durante la última semana y vista una atenta carta del señor alcalde de Zaragoza comunicando estar preparando los actos a celebrar con motivo de la inauguración del ferrocarril Camínreal, a la vez que espera nombre Teruel una nutrida Comisión que le represente, se acordó ver con gusto dicha invitación y designar en su día a los señores que en tan importante acto ha de representarnos.

Se aprobó el definitivo dictamen de Hacienda sobre la construcción de Escuelas unitarias de niños y niñas en el barrio de Concud, dictamen que es favorable a dicha construcción.

Quedó aprobada la adjudicación de la subasta celebrada para el aprovechamiento de leñas en el monte «Pinar Grande» y que estaba provisionalmente hecha a favor de don Ramón Montforte.

De conformidad con el dictamen emitido por Fomento, se acordó la reparación del camino comprendido entre la Rambla de San Julián y su puente y ponerse de acuerdo con el Sindicato de Riegos para su arreglo definitivo.

Igualmente se acordó otro informe de dicha Comisión proponiendo con el voto particular en contra del señor Abril, a don Angel Sender para ocupar la plaza de ayudante del jardinero.

Se aprobó un informe de la Comisión favorable a la construcción del camino de Concud toda vez que en el contrato de anexión de dicho pueblo no figura sea él quien deba arreglarlo.

Leído el dictamen emitido por la misma sobre obras de saneamiento en la Administración de Arbitrios, así como el recurso de don Salvador Asensio presenta al mismo por entender no tiene obligación de hacer esas obras por su cuenta, igualmente es leído el voto particular presentado por el señor Arredondo en contra del mencionado dictamen.

Este señor hace uso de la palabra para defender su voto y dice que lo funda en que al arrendarle el local al señor Asensio no se le dijo que era para Administración de Arbitrios y sí para almacén. Por eso entiende no se le puede obligar a realizar esas obras.

El señor Rivera abunda sobre lo mismo.

El señor Giner dice será conveniente ver el contrato, pues si en realidad se arrendó para Administraci-

ón, las mejoras debe satisfacerlas el dueño del local.

Es leído el contrato de arriendo y parece ser queda claramente definido se arrendó para Administración.

El señor Bochs entiende que ese arriendo se hizo por el ex-gestor de cualquier forma, y entonces el señor Bayona propone pase este asunto nuevamente a Fomento para estudiar el contrato y ver la forma en que se hizo.

Como existe el voto del señor Arredondo y en estas condiciones no puede pasar el asunto a nuevo dictamen, éste lo retira y puesto a votación si pasa o no a nuevo dictamen así se acuerda con el voto en contra de los señores Giner, Alonso y Sánchez (José M.^o).

Es aprobada una moción de Gobierno sobre adquisición, por gestión directa, de diferentes prendas para subalternos.

De conformidad con lo dictaminado por Gobernación, se acordó conceder a doña Adela Eced, viuda del secretario que fue de este Ayuntamiento, don Félix Miguel, la pensión anual de 2.666'66 pesetas.

Igualmente fue aprobado otro informe de esta misma Comisión autorizando a don José Laguna la venta de aceitunas, en ambulancia siempre que, para no perjudicar los intereses municipales, tenga un puesto fijo en el Mercado.

También se acordó, visto un oficio del Gobierno civil sobre la instalación del Archivo Histórico, habilitar para ello la casa que en usufructo tiene el Ayuntamiento en la calle de los Amantes, arreglando sus desperfectos al mismo tiempo que se instale la Biblioteca Pública.

Se acordó ver con gusto la Exposición de muñecas que en beneficio del Patronato local se va a celebrar en Zaragoza para acudir en favor de los ancianos, sintiendo que el no haber consignación para ello prive a este Ayuntamiento de enviar un par de muñecas vestidas con el traje típico del país, como harán otras muchas poblaciones.

Quedó sobre la mesa, hasta que presente los planos correspondientes, una instancia de don Tomás Puertas solicitando adquirir terreno en el Cementerio para la construcción de un panteón.

Vista la comunicación de la excelentísima Diputación provincial, trasladando su acuerdo de contribuir con 30.000 pesetas a la construcción de un muro en el ensanche de la ciudad, ayudando así a la resolución del paro obrero, se acordó conste en acta el agradecimiento de esta Corporación.

Fueron aprobadas las relaciones de multas impuestas esta semana.

Se autorizaron las obras solicitadas por don Tomás Gómez, don Antonio Casinos, don Luis Langa, doña María Martín, don Pedro Ortiz y don Alberto Alcalá.

Terminado el orden del día, se entró en el período de ruegos y preguntas.

El señor Martín interesó de la Presidencia el arreglo de las calles del Arrabal, intransitables por los montones de tierra que procedente de las obras del alcantarillado existen. A la vez pidió a la Comisión de Fomento vea de proceder con urgencia a la construcción de aceras en las calles de dicha barriada.

La Presidencia prometió ocuparse del asunto.

El señor Bayona dijo que si la Comisión de Fomento no lleva más activamente el arreglo de las aceras en las calles en que el alcantarillado de dicha barriada se haya realizado, es porque los vecinos de la misma quedaron en avisar.

Se acuerda llamar a los vecinos.

El señor Rivera hace uso de la palabra para dar cuenta de una comisión que el Concejo había recomendado a varios ediles: un nuevo contrato con la Sociedad Eléctrica Turulense. Dice que por la mañana habían tenido una reunión, a dicho objeto, con dos señores representantes de la mencionada entidad, pero que antes de entrar en conversación, dichos señores propusieron una cuestión previa, a saber: que la Corporación había de acordar la exención de toda clase de arbitrios municipales que grava a la Sociedad Eléctrica, con efectos retrospectivos.

—En vista de ello—dice el señor Rivera—hemos dado por terminado este asunto hasta que la citada empresa reflexione más despacio.

La Corporación aprobó lo hecho por sus compañeros.

El señor Alonso pide se vea la forma de arreglar, por sí o de acuerdo con la Compañía Central de Aragón, el paso existente entre la estación de la misma y la Escalinata, pues resulta que con las lluvias se encuentra dicho paso en pésimas condiciones y los forasteros, que es lo primero que ven al pisar la población, forman mal juicio.

El señor Sánchez (A.) se interesa por que no falte agua en la fuente de los Chorros.

La Presidencia recoge los ruegos y levanta la sesión al no haber ningún otro señor edil que haga uso de la palabra.

Gran fábrica de Re-cauchutados
MOREIRA
JOSE MARIA MOREIRA
AVENIDA DE LA REPUBLICA, 25
TERUEL

Hierros, Aceros, Vigas, Tubos,
: : Maquinaria y Carbones : :
Hijo de Miguel Mateu
TERUEL
AVENIDA DE LA REPUBLICA, 37 TELEFONO, 46

- BOLSA - Centros oficiales

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:

Interior 4 %	64'70
Exterior 4 %	79'75
Amortizable 5 % 1920	88'00
Id. 5 % 1917	83'00
Id. 5 % 1927 con impuesto.	81'60
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto.	95'90

Acciones:

Banco Hispano Americano	164'00
Banco España	520'00
Nortes	000'00
Madrid-Zaragoza-Alicante.	000'00
Azucareras ordinarias	44'00
Explosivos	697'00
Tabacos	000'00
Telefónicas preferentes 7 %	100'00

Monedas:

Francos	48'00
Libras	40'45
Dollars	12'31

Gobierno civil
Ayer visitaron al señor gobernador:
Don Manuel Espejo, jefe técnico de la Eléctrica de Guadalajara; don Gregorio Vilatela, diputado a Cortes por esta provincia; alcaldes de Burbáguena y Puebla de Valverde; presidente del Círculo Radical Socialista de Luco de Giloca; comisiones de Monreal, Cutanda y Calanda y delegado del Jurado Mixto de Zaragoza.

Diputación
Una comisión de obreros para-dos visitó al presidente de la Diputación provincial.

Los comisionados le expusieron la crítica situación por que atraviesan a consecuencia del paro obrero existente y suplicaron su cooperación en beneficio de la clase menesterosa.

El señor Segura, de acuerdo con la Alcaldía, les comunicó que hoy trabajarían en la construcción del muro que se levantará en la zona del ensanche, para la cual obra, la Corporación provincial acordó consignar 30.000 pesetas.

Ni que decir tiene que los obreros salieron altamente satisfechos del resultado de esta entrevista.

Ayuntamiento
Ayer tarde firmáronse las escrituras resfantes de las parcelas adquiridas al lord de Viaducto para proceder a la inmediata construcción de chalets.

— En las excavaciones que se están realizando en la Ronda de Víctor Pruneda con motivo del nuevo alcantarillado, ha sido encontrada una losa, que data del siglo XVII, con la siguiente inscripción:
«SVCEDIO-A-18 DE AGOSTO-AÑO-1679
ARDIERON-LOS-CL
ABOS-DSTA-CRUZ
ALS 9-DE-LA NOCHE
E-DE-TRV IOS-I-REL»

Dado el carácter de histórico que este hallazgo tiene, la Alcaldía lo ha comunicado al señor gobernador civil por ser éste presidente de la Junta de Monumentos y excavaciones.

Hacienda
Libramientos puestos al cobro: Don Natalio Ferrán, 93'77 pesetas; don Ramón E. Gómez, 200'55; don Honorato Millán, 306'24; don José M.^a Caridad, 246'75, señor ingeniero del Distrito Forestal, 1.000; don Martín Estevan, 337'12; señor administrador de la Prisión, 2.857; doña María Pérez, 123'38; doña Bibiana García, 133'38; señor administrador de Correos, 123'37; don Saturnino Gresa, 49'35; don José Tello, 120'90; don Pedro Rodrigo, 148'05; don Miguel Almudera, 175'71; don Nicolás Mompant, 86'45; don José M.^a Figuerola, 616'88; don Joaquín Gil, 86'37; don Raimundo Escobedo, 61'69; don Mariano Latorre, 170'25; don Tomás Puentes, 1.233'75; don Victoriano Abad, 123'38; doña Carmen Sábado, 308'45; señor gobernador civil, 2.956'06; don Miguel Foz, 166'68.

— Para su aprobación remite el presupuesto municipal de Cárcel, el alcalde de Calamocha, y los ordinarios los alcaldes de Noguera, Valdealgobía, Miranda, Esteruel, Aguaviva, Nueros y Formiche Alto.

También los alcaldes de Nueros, Godos y Burbáguena envían expedientes de transferencias de crédito y habilitación para el presupuesto de 1932.

— Esta Delegación participa a los Ayuntamientos de La Portellada, La Zoma, Molinos, La Fresneda, Alcorisa y Castelsetrás haber apro-

Ecos de Sociedad De la provincia

Pensamientos
La vida es camino espinoso por donde hemos de pasar, para llegar a conocer que las espinas hacen brotar rosas.

Acudiendo piadoso a la limosna oculta, ella podrá darte lugar de privilegio a los ojos de Dios.

¡Florecen los dolores con sabiduría! ¿Te extraña? ¿Por qué, si el dolor es herencia divina que santifica?

¡Llora una madre! ¡Bello llanto! Ellas son los grandes pilares de la sociedad.

¿Por qué lloran? Únicamente porque son madres.— E. Miura Pérez.

Viajeros
— Para pasar al lado de su distinguida familia las próximas fiestas navideñas, ha marchado a Cuenca, la joven esposa del funcionario de Estadística, don Anselmo Sanz, acompañada de su encantador hijito Enrique.

— En unión de su bella esposa Manolita Lafuente, regresó a Valencia don Manuel Bayo.

— Marchó a Madrid, don Isidro Salvador, presidente de la Cámara de Comercio.

— De Valencia llegó don Vicente Royo.

— Se encuentra en Teruel don Alfonso Madrid, director de la Empresa «Agua Guadalquivir».

— Saludamos a don Manuel Espejo, perito industrial.

Enfermos
Se encuentra más aliviado de su enfermedad, don Manuel Garzarán administrador del Cementerio y muy amigo nuestro, por lo que celebramos su mejoría.

bado su respectivos presupuestos ordinarios para 1933.

— Se autorizan las transferencias y suplementos de crédito solicitadas por Torrecilla del Revollar, Jatiel y Valdeinaraes.

— Se remiten, para su rectificación, los presupuestos correspondientes a los Municipios de Fuentespalda, Formiche Bajo y Bágua.

Sanidad municipal
Por el señor inspector veterinario don Esteban Soria, han sido decomisadas e inutilizadas las carnes de un cerdo por no reunir las condiciones de salubridad para su venta y consumo; dicho cerdo había sido sacrificado en el Matadero de esta ciudad.

Venta ¡Venta!
En condiciones inmejorables se vende la casa número 18 de la plaza de Bolamar.

Para informes, en la Administración de este periódico, Temprado, 11

Villastar
Juan José Martín Catalán, de 44 años de edad, de oficio labrador, natural de Villaspesa y vecino de Villastar, requirió de la autoridad llevar a cabo un registro en la casa del vecino y natural de este pueblo Ramón Pérez Martín por sospechar que éste le había sustraído de un arcón la cantidad de 675 pesetas en billetes de 25.

Según Martín Catalán, el hecho debió llevarse a cabo el día 4 del actual.

Posteriormente a esta denuncia Juan José se presentó herido, aunque levemente, a consecuencia de una agresión del mencionado Ramón.

La autoridad entiende en el asunto.

Monreal del Campo
Por molestar al vecindario y ocuparse una arma blanca, ha sido denunciado el vecino de este pueblo Gregorio Engli Visiedo, de 44 años de edad.

— Una comisión marchó a la capital para interesar del gobernador civil la resolución de diferentes asuntos que grandemente interesan a esta localidad.

Santolea
Por haber cerrado las compuertas del pantano en construcción, ha inundado la vega de este pueblo, dejando en la miseria a numerosas familias.

El vecindario, alarmado por el hecho, ha cursado, por mediación de su alcalde, varios telegramas a las personalidades de la capital, diputados, enviando, además, las siguientes:

«Presidente Consejo ministros
Por orden ministerial, sin previo pago, pantano ha inundado finca de 240 campesinos, suplicando pueblo entero, imponente manifestación, urgentísimo pago fincas inundadas. Alcalde Santolea».

«Ministro Obras públicas. Impetente manifestación pueblo enteramente solicita urgentísimo pago fincas embalsadas pantano. Alcalde Santolea».

Constructores.
A cualquier precio se venden ventanas, balcones, puertas, cortinas y todo el material procedente del derribo que se está efectuando para edificar la Sucursal del Banco de España, en la plaza de Bolamar, en Teruel.

Informes, en los mismos precios que se derriban.

El mejor periódico informativo de la provincia: ACCION

¡RADIOESCUCHAS!
Aparatos de las más acreditadas marcas, en 5-6-7-9-11 y 12 lámparas
Precios increíbles, desde 490 pesetas
Garantizada la selectividad mayor, obtenida en la práctica
GRAN ALCANCE Y SONORIDAD :: A TODA PRUEBA

Venta a plazos y al contado
GARAGE ARAGÓN
Paseo de Galán y García Hernández
TERUEL : : Teléfono 152

Información telefónica y teleggráfica

La agudización de los conflictos de Salamanca y Asturias, preludia una próxima campaña de agitación

En Salamanca se registran graves incidentes

Los huelguistas dispararon sobre los guardias de Asalto

En Salamanca
Salamanca.—En Ledesma, un grupo de huelguistas cortó las comunicaciones telefónicas y teleggráficas.

En Aguafuente se registró una colisión entre patronos y obreros.

En Salvatierra reina gran agitación entre los obreros del campo.

En Gomecello y Ciudad Rodrigo se han registrado diversos actos de sabotaje.

En esta última población la policía ha recogido numerosas hojas clandestinas, en las que se excitaba a los obreros a continuar la huelga general.

Por orden del gobernador civil de la provincia fueron puestos en libertad hoy, a las doce de la noche, todos los detenidos el sábado próximo pasado.

Se anuncia que mañana serán retirados los oficios de huelga presentados por las organizaciones obreras de Ciudad Rodrigo y otras poblaciones.

Por su parte, la Federación obrera anuncia que la huelga continuará con mayor intensidad en días sucesivos.

El paro general afecta a 225 pueblos de esta provincia.

Centro sindicalista clausurado

Salamanca.—Ha sido clausurado el domicilio social de la C. N. T. A las cinco de la tarde un grupo de huelguistas que paseaba por la Plaza Mayor, comenzaron a lanzar piedras contra los Bancos y los comercios.

Esto ha causado gran indignación en el vecindario.

Las fuerzas patrullan por las calles.

Créese serán enviadas más fuerzas de Asalto y de la Guardia civil para mantener el orden.

Detenciones

Salamanca.—La policía ha practicado hoy más detenciones.

Entre los detenidos figuran 14 obreros sindicalistas.

El gobernador civil ha conminado a los chófers con retirarse el carnet y licencia si persisten en el paro.

Últimas noticias de Salamanca

Salamanca.—Llegaron de Madrid el delegado de la U. G. T. y el diputado socialista por la provincia señor Santa Cecilia, los cuales celebraron una conferencia con el gobernador, y con las agrupaciones socialistas.

Se desconoce lo tratado en ambas entrevistas, pero dejaron traducir que en Salamanca renacerá pronto la tranquilidad completa.

Al mediodía se entabló un violento tiroteo en las inmediaciones de la Casa del Pueblo.

Se supo poco después que los elementos huelguistas apostados en las inmediaciones de la Casa del Pueblo habían disparado sobre los guardias de Asalto.

Estos no hicieron uso de las armas, pero asaltaron el local de la entidad obrera y pistola en mano procedieron a la detención de los obreros que allí se habían refugiado.

En Castillejo se registraron colisiones resultando varios confusos.

En Ciudad Rodrigo solamente trabajarán hoy los dependientes de comercio.

Una comisión de panaderos se dirigió al gobernador civil exponiéndole los perjuicios que les irroga esta situación tan anormal.

A última hora el gobernador civil ha ordenado la clausura de los Sindicatos afectos a la C. N. T.

Por la tarde un grupo de huelguistas opostado en la Plaza Mayor apedreó los escaparates de los comercios y las pizarras y lunas de los Bancos.

Después recorrió varias calles destrozando a pedradas los escaparates de los establecimientos.

El público se muestra indignado por la actitud violenta en que se han colocado los huelguistas.

Se teme que mañana se produzcan incidentes aún más violentos.

Un fabricante agredido a tiros

San Sebastián.—En Rentería un individuo llamado Víctor Calvo disparó varios tiros contra el fabricante Ambrosio Goicoechea, el cual resultó gravemente herido.

Se ignoran los motivos de esta agresión, hallándose detenido el autor de los disparos.

Fútbol

Sevilla.—Han jugado un partido los equipos de Betis y Donostia, habiendo quedado vencedor el once andaluz por 4 tantos a 2.

Sindicatos clausurados

Córdoba.—Ha sido clausurado el Sindicato Metalúrgico y el Sindicato de los Chófers.

Fueron detenidos cuatro individuos por colocar pasquines invitando a la huelga.

Después de una sentencia

Los ex-ministros de la Dictadura se honran siéndolo

Madrid.—Los ex-ministros del Gabinete civil que presidió el general Primo de Rivera han publicado una carta en la que dice que visto y fallado el llamado proceso de responsabilidades políticas, declaran que tienen a gran honor haber sido los colaboradores de aquel coudillo que supo triunfar en Marruecos, que cerró el paso a la ola anárquica que amenazaba envolver a España y dió a su nación siete años de paz, de tranquilidad y de fecundo trabajo.

Terminan la carta diciendo que el pueblo español sabe ya lo que aquellos años fueron y él y la Historia harán al dictador y a sus colaboradores verdadera justicia.

A Prisiones militares

Madrid.—Procedentes de Sevilla han ingresado hoy en Prisiones militares los señores Carlos Varela, Gil Redondo y don Francisco Delgado, los cuales se hallaban presos en aquella ciudad por los sucesos del pasado mes de Agosto.

Los abogados socialistas

Madrid.—El comité ejecutivo de los abogados socialistas han suscrito una carta protestando de los acuerdos adoptados por los Colegios de Abogados, en relación con las jubilaciones forzosas.

Piden también los firmantes en ese escrito la desaparición de la colegiación forzosa en todos los Colegios de Abogados de España.

Por llamar «mal nacido» a un diputado

Madrid.—El fiscal ha pasado al juzgado correspondiente querrela contra el capitán don Eugenio Álvarez Miranda, el cual con motivo de una intervención parlamentaria del señor Pérez Madrigal, envió a este diputado una carta en la que lo calificaba de «mal nacido».

El señor Álvarez Miranda, es hijo político de Melquiades Alvaréz.

Exámenes extraordinarios

Madrid.—«La Gaceta» publica hoy una disposición del Ministerio de Instrucción Pública, concediendo exámenes extraordinarios, en el mes de Enero, en diversos centros docentes a los alumnos a quienes falte una o dos asignaturas para terminar la carrera.

Visitas al ministro de la Guerra

Madrid.—El ministro de la Guerra recibió las visitas del general González y del comandante Fanjul. No recibió más visitas el señor Azaña por encontrarse ligeramente indispuerto.

La inhumana lucha de clases

Madrid.—El secretario del ministro de la Gobernación manifestó a los reporteros que se había recibido un telegrama del gobernador civil de Ciudad Real, en el que se decía que en El Castellar de Santiago habíase registrado una colisión entre patronos y obreros. En la colisión habíase resultado tres muertos y varios heridos, entre ellos el alcalde.

Cambó se propone recorrer España

Madrid.—Esta mañana llegó de Barcelona el jefe de la Lliga señor Cambó.

El objeto de su viaje es el de emprender una activa campaña regionalista por toda España.

La federación de industrias ferroviarias

Amenaza con declarar la huelga

Madrid.—La Federación de Industrias Ferroviarias ha elevado al Gobierno una exposición con los acuerdos adoptados por el Congreso Nacional Ferroviario que recientemente se celebró en esta capital.

Recuérdese en dicha exposición que, siendo ministro de Fomento el señor Estrada, éste prometió a los ferroviarios un aumento de 1'50 pesetas en los jornales, aumento que fué rechazado por la Federación porque ésta entendía que con él pretendía el ministro ganar para el régimen monárquico la adhesión del personal de las Compañías.

Después fué el señor Cierva quien otorgó a los ferroviarios un aumento de cincuenta céntimos, aumento que algunas Compañías han venido satisfaciendo.

Añade que después de esto la solución dada por el ministro de Obras Públicas a las aspiraciones de los Ferroviarios, más parece una burla.

Pide que se aumenten en cuatro pesetas los salarios y en 1.500 pesetas anuales los sueldos.

Solicita que cesen inmediatamente en el servicio de las Compañías los militares.

Termina la exposición diciendo que si antes del día 20 del corriente no da el Gobierno satisfacción a estas peticiones los ferroviarios declararán la huelga general y ésta tendrá solamente carácter económico y no contra el régimen.

Extranjero

¿Quedará en crisis el Gobierno francés?

París.—A las nueve de la noche se abrió la sesión de la Cámara.

El jefe del Gobierno pronunció un discurso en cuya primera parte habló en tonos muy moderados de los días en que luchaban unidas Francia y Norteamérica.

En la segunda parte se refirió a los acuerdos adoptados en la Conferencia de Lausana y dijo que es preciso arbitrar un medio para pagar el plazo, que vence ahora, de las deudas de guerra.

Esta segunda parte del discurso del jefe del Gobierno fué recibida con murmullos de disconformidad por la Cámara.

Hablaron después los jefes de los grupos de derecha e izquierda quienes declararon que no se hallan dispuestos a votar con el Gobierno en este asunto.

Aun no se ha verificado la votación, pero después de los discursos de los jefes de los partidos se da por seguro que el Gobierno saldrá de la votación en crisis total.

Llega a Ginebra el señor Zulueta

Ginebra.—Esta mañana llegó a esta capital el ministro de Estado de España don Luis de Zulueta.

La Delegación rusa

La Delegación rusa en la Sociedad de Naciones ha desmentido la noticia de que la Unión de Repúblicas Soviéticas abriga propósitos belicosos contra Japón.

El conflicto minero en la cuenca asturiana

Se extiende el paro en La Felguera

La huelga en Asturias

Oviedo.—Continúa la huelga general. Se han registrado varios actos de sabotaje.

En Canda fué agredido un obrero, repeliendo la agresión un hermano de éste, haciendo un disparo contra los agresores e hiriendo a un minero.

Estallaron varios petardos, que afortunadamente no han ocasionado víctimas, habiendo que lamentar solamente pérdidas materiales.

El gobernador de la provincia ha marchado a Gijón, conferenciando con las autoridades.

Han llegado más fuerzas de guardias de Asalto de Madrid y Barcelona.

Esta madrugada hizo explosión un petardo en un almacén de papel siendo detenidos cuatro comunistas.

Se cree que el conflicto quedará resuelto en breve.

En La Felguera

Oviedo.—Dicen de La Felguera que los actos de sabotaje se extienden por toda la zona minera.

Los destrozos ocasionados en la conducción de energía eléctrica acarrearán el paro forzoso de miles de obreros.

Circula el rumor de que en toda la cuenca minera se avecinan muy graves sucesos.

Hoy hicieron explosión seis cartuchos de dinamita en las inmediaciones del domicilio del director de la Duro Felguera.

Agresión a un árbitro

Oviedo.—Al terminar el partido de fútbol entre los equipos Oviedo y Sporting, el público trató de agredir al árbitro.

Este salió del campo custodiado por la Guardia civil y la guardia de Seguridad.

A pesar de ello, un grupo apedreó el coche donde iba el árbitro, resultando herido de una pedrada un guardia de Seguridad.

Este, al sentirse herido disparó su pistola, sin que por fortuna hiciese blanco.

Estalla una bomba y resulta herido un camarero

Barcelona.—Poco después de media noche estalló una bomba en el número 22 de la calle de Pablo Iglesias, causando grandes destrozos en el inmueble e hiriendo de consideración en el pecho a un individuo llamado Antonio Vidal.

Al principio se creyó que este sujeto había sido el que había colocado la bomba, pero pudo comprobarse que el herido es camarero, muy conocido en el barrio, el cual al ver un bulto sospechoso se acercó para examinarlo y fué entonces cuando estalló el artefacto.

HABITACIONES ESPACIOSAS Y VENTILADAS CON BALCON A LA CALLE	EN LO MAS CENTRICO DE VALENCIA	ESMERADO SERVICIO DE COMEDOR A LA CARTA
AGUA CORRIENTE Y CUARTO DE BAÑO	GRAN HOSPEDERIA	CUBIERTOS DE 2 PESETAS EN ADELANTE
MOZO A LA LLEGADA DE TODOS LOS TRENES	«LA ESMERALDA»	PAELLAS INDIVIDUALES DE 1'50 PESETAS EN ADELANTE
	MARCELINO OQUENDO	Comedor espacioso y ven tilado
	Teléfono 10528	
	PLAZA DE LA MERCED, 3	
	VALENCIA	



RADIO-RECEPTORES Y RADIO-FONOGRAFOS
Amplificadores :- Gramolas :- Discos
Máquinas de escribir ocasión y alquiler
Agencia exclusiva UNDERWOOD
Máquinas de coser y hacer géneros de punto
Reparaciones

Emilio Herrero Ramón y Cajal, 16 Tel. 131

LA CAMPANA
Se venden los mejores abrigos cuero - Gabanes - Trincheras - Checos y Pellizas a precios como nadie
En tejidos y confecciones para caballero y niño cuanto deseen a precios increíbles
Actualmente se liquidan 500 trajes de punto para señora a 6'50 pesetas, 30 docenas de Camisetas felpa para señora a 3'50 una
— SIEMPRE Saldos —
Pronto Sábanas para matrimonio a 4 pesetas
PRECIO FIJO

¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo.-Temprado, 11.

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mes (capital) 2,50 pias.
 Trimestre (fuera) 7'50
 Semestre (id) 14'50
 Año (id) 29'00

NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS

LA JORNADA FUTBOLISTICA DEL DOMINGO

(Servicio informativo especial de la Agencia NOTI-SPORT)

Comentario

La nota saliente de esta tercera jornada del campeonato de Liga, es el agua. Agua desde la tierra del sol y del cielo azul, que obligó a aplazar el partido Betis-Donostia hasta Galicia, donde Balaidos más que un terreno de fútbol fue una auténtica laguna.

Por lo demás, sin grandes sorpresas, como no sea la que dio el Atlético madrileño frente al Osasuna, aunque por sus proporciones bien vale por las que pudieron producirse en las demás regiones.

En la primera división, normalidad en todos los frentes. Normal es el triunfo del Madrid en Vitoria, porque no obstante la gran reacción del Alavés, no podía ser tanto que llegase a cerrar la gran distancia que sobre el papel le separaba del actual campeón, y ya es bastante conseguir frente a los blancos el mismo resultado que en el propio Mendizorroza obtuvo el Alavés con el Baracaldo en el reciente campeonato vizcaíno.

Después, el empate Valencia-Barcelona, confirma el tradicional resultado de esta clase de lucha, pues de algunos años a esta parte los azulgranas no han salido derrotados de Mestalla.

En cambio, es demasiado pobre para estimarse como normal el resultado de Casa-Rabia, pues el Racing no parece posible que en tan poco tiempo haya podido recuperar la forma perdida, ni que el Español, modelo de regularidad, sufra un bajón tan grande como del tanteo pudiera deducirse.

Y en cuanto al triunfo del Atlético

sobre el Arenas, responde exactamente a todas las presunciones, que descontaban la victoria pero sin tonos estrepitosos, como los tuvo el último Atlético-Arenas del campeonato regional.

La gran sorpresa ya queda dicho, a cargo del Atlético de Madrid, más acusada por producirse frente al recién ascendido a la segunda división. Con este resultado el mar de fondo que existe en el club madrileño ha de acentuarse, y crea a la directiva, que ayer recibió de un grupo de insensatos un trato injusto, una situación que pone a prueba su temple y su energía. Esta puede hacerla sentir con toda autoridad, sin dar palos de ciego. Y eliminando las malas hierbas, aún es tiempo de recobrar el camino perdido.

El Murcia en cambio, con un equipo modesto viene dando el do de pecho. Después de su empate en el Molinón, su victoria sobre el Deportivo le sitúa en primera línea, cuando se le consideraba como uno de los candidatos más calificadas para la «cola».

También el Sevilla, perdiendo por un sólo gol de diferencia en Gal, demuestra que su oasis fue pasajero, en tanto que el Oviedo, empatando en Buenavista, da un tropezón cuyas consecuencias tocará más adelante.

En fin, el Celta, continuando el turno impar, ha ganado en su campo al Castellón con toda la holgura y sin que en Balaidos se hayan producidos más incidentes que los naturales del juego.

Los campeonatos regionales

Madrid, 12.—Terminó ya el campeonato Mancomunado Castilla-Sur. El último partido fue, entre la Ferroviaria y el Malagueño, resultando 4-1, favorable al primero. Sus goles los marcaron Peña, dos; Liz, dos. El del Malagueño fue obra de Malabe. Con este resultado se clasifica la Ferroviaria campeón de su grupo.

En Palma de Mallorca, el titular derrotó al Manacor por tres tantos a cero en partido del campeonato Balear. El árbitro suspendió el partido a los cinco minutos de la segunda parte por agresión.

Noti-Sport

CAMPEONATO DE LA LIGA
Primera División
 EN BARCELONA.—El Español derrotó al Racing de Santander por dos tantos a uno. Los españoles terminaron el primer tiempo con una ventaja de dos tantos, que fueron marcados por Garrera y Redó. En el segundo tiempo el Racing marcó su gol por mediación de Cisco. Fue un partido divertido e interesante porque los cantabros actuaron con codicia y buen juego. Arbitró aceptablemente Montero.

EN VITORIA.—El Madrid derrotó por la mínima diferencia de uno a cero, al Alavés. Fue un partido de gran emoción porque los deportivistas con su entusiasmo desarrollaron un gran esfuerzo para contrarrestar la clase de juego de los madrileños. En el primer tiempo no se marcaron tantos. En el segundo tiempo, en un lío el ex-

EN VIGO.—El Celta batió al Castellón por cuatro tantos a uno. En la primera parte terminó dos a uno favorable al Celta. Los tantos del equipo vencedor los consiguieron Mañica, Marcial, Paredés y Polo. El gol Castellonense lo marcó Angelillo. El partido se caracterizó por el dominio céltico y la pesima actuación del Castellón. Arbitró el encuentro bien; Canga Argüelles.

EN MURCIA.—El titular batió al Deportivo de la Coruña por un tanto a cero. En la primera parte no se marcaron goles. En el segundo tiempo el Murcia consiguió su gol por medio de Julio, después de una complicada meleé y a consecuencia de un golpe franco. Resultaron lesionados los murcianos Muñoz y Sornichero y se expulsó del campo al gallego Manolito. Arbitró regularmente Espinosa.

EN MADRID.—El Atlético perdió ante el Osasuna por cinco goles a uno. Los madrileños jugaron sin moral y sin coexión, apesar de presentar alineación de ases. Los pamplonicos a gran velocidad y se adaptaron al terreno encharcado por la lluvia que no cesó de caer en toda la tarde. En el primer tiempo marcó Vergara dos goles para el Osasuna. En el segundo tiempo, después de marcar el Atlético por medio de Castro, su portero inexplicablemente introdujo el balón en su propia meta. Volvieron a marcar Vergara y Paco Bienzobas. Arbitró aceptablemente Comorera.

EN OVIEDO.—El titular empató a tres con el Sporting. El primer tiempo terminó dos a uno favorable al Oviedo. Marcaron para este equipo Langara, Gallar y Gale y para el Sporting Herrera, y Herrerita dos. El primer tanto del Sporting fue obtenido desde fuera de juego; el público protestó. Arbitró medianamente Mechaca.

Tercera División

Primer grupo
 EN PONTEVEDRA.—El Eirúa perdió ante el Unión de Vigo por un tanto a dos.

EN AVILES.—El Stadium derrotó al Racing del Ferrol por dos tantos a uno. Marcaron los avilesinos Pepe y Miranda y el ferrolano Toralla. Arbitró Carlos Rodríguez.

Segundo grupo
 EN MADRID.—El Castilla perdió ante el Valladolid por dos goles a cuatro. Fueron marcados los va-

¡FUERA EL DOLOR DE CABEZA!

Lo conseguirá, sin duda alguna, tomando una taza del excelente **café exprés** que sirven en el **REGIONAL** y a la vez oír una inmejorable orquesta, por señoritas, que llevan en su repertorio lo mejor de la música clásica y moderna.

El **miércoles 14, DEBUT** de la **GRAN ORQUESTA** de SEÑORITAS.

Concertos extraordinarios todos los días, de siete a nueve, cantando FOX y TANGOS.

Todos los que tienen buen paladar, toman café en el **REGIONAL**.

Todos los que tengan gusto artístico irán a escuchar la insuperable orquesta del

CAFÉ REGIONAL

Plaza de Carlos Castel, 40

liisoletanos por Sañudo, dos, Susaeta y Escudero. Los tantos del Castilla los marcaron Navaz y Pepín. Arbitró Iglesias.

Tercer grupo
 EN LOGROÑO.—El titular batió sin dificultad al Tolosa por seis a cero, obra de Luisín tres, Julia dos, y Trabanco. Arbitró San Juan.

EN BILBAO.—El Erandio derrotó al Baracaldo por tres tantos a uno. Este resultado fue sorpresa especialmente por ser en el campo del Baracaldo.

Cuarto grupo
 EN TAFALLA.—El Alkatasuna derrotó al Huesca por tres a dos.

EN BADALONA.—El Martinec perdió frente al titular por cuatro tantos a cero conseguidos por Meza, Forgas y Betacour, dos. Arbitró Sauri.

EN SANS.—El titular empató a uno con el Júpiter, y en Sabadell, este equipo derrotó al Palafrugell por ocho a tres.

Sexto grupo
 EN VALENCIA.—Sin dificultad el Levanté derrotó al Gimnástico por seis tantos a uno. El gol gimnástico lo marcó Villaplana y los levantinos Puig I, Puig II, dos, Sanz dos y Guillén. Arbitró Soliba.

EN ELCHE.—El Hércules derrotó al titular por tres a dos.

Séptimo grupo
 EN CARTAGENA.—El titular derrotó a la Gimnástica por tres tantos a cero y en Cieza el titular derrotó al Imperial de Murcia por seis tantos a dos.

Octavo grupo
 El partido Racing Málaga que se debía de haber celebrado en Córdoba se suspendió por el temporal.

Noti Sport

Varias pruebas deportivas
 Madrid, 12.—Por el temporal se suspendieron los partidos de hockey de campeonato y las carreras ciclista y pedestre anunciadas.

Se celebró el campeonato de Penthalon para neófitos, organizado por la Fuf. Venció Luengo, de la Escuela de Comercio, con 1.772 puntos.

En Málaga se disputó una carrera ciclista organizada por el Velo Club, sobre 120 kilómetros.

Venció el malagueño Antonio Pascual.

En San Sebastián, la prueba de

los Paseos, primera de cross-country, de importancia de la temporada sobre cinco kilómetros y medio fue ganada por García, del Donostia, en 17 minutos 30 segundos.

En Barcelona, en el Stadium de Montjuich, la prueba de señoritas denominada Tricathlon, fue ganada por la señorita María Morros, los seis puntos.

En la misma población, El Polo derrotó a la Universitari por cuatro a cero en partido de campeonato de hockey y el Terrasa al Intrepis por uno a cero.

En Barcelona se corrió en el Hipódromo de Casa Antúnez el gran criterium, sobre 1.600 metros. Venció Fleche d'Or.

En el autónomo de Terramar, de Barcelona, se disputaron los campeonatos motociclistas de Cataluña, en pista. Fernando Aranda batió el record de España vuelta a la Pista al hacer los dos kilómetros en 45 segundos a una media de 154.506. Este corredor venció en motos de 500 cc., basiadolo Moiso en moto de 250 y Simó en moto de 175. En sidcar libres, el vencedor fue Vials.

En S. S. el seleccionador Nacional ha declarado que Izaguirre es el portero de España que está en mejor forma. En Reina, Marcel Thil, ha derrotado al belga Van Haeke por abandonó al quinto.

En Berlín, el árbitro suspendió la contienda Neusel-Leherrath, en el séptimo asalto por estar los dos pugiles sangrando por cara y ojos. Neusel ingresó en el hospital.

El Campeonato Nacional de Liga**PRIMERA DIVISION**

Resultados:
 Deportivo Alavés, 0.-Madrid, 1.
 Atlético de Bilbao, 3.-Arenas, 1.
 Valencia, 2.-Barcelona, 2.
 Español, 2.-Racing, 1.
 Betis-Donostia, suspendido por lluvia.

CLASIFICACION

Clubs	J	G	E	P	Cps.
1 Atlético . . .	3	3	0	0	13
2 Español . . .	3	3	0	0	6
3 Madrid . . .	3	2	0	1	8
4 Barcelona . .	3	1	2	0	6
5 Betis	2	1	0	1	4
6 Alavés	3	1	0	2	8
7 Donostia . . .	2	0	1	1	4
8 Arenas	3	0	0	3	8
9 Racing	3	0	0	3	11

SEGUNDA DIVISION

Resultados:
 Atlético de Madrid; 1.-Osasuna, 5.
 Murcia, 1.-Deportivo de la Coruña, 0.
 Celta, 4.-Castellón, 1.
 Oviedo, 3.-Sporting, 3.
 Unión de Irún, 1.-Sevilla, 0.

CLASIFICACION

Clubs	J	G	E	P	Cps.
1 Murcia	3	2	1	0	5
2 Osasuna . . .	3	2	0	1	5
3 Irún	3	2	0	1	5
4 Celta	3	2	0	1	7
5 Sevilla	3	2	0	1	4
6 Oviedo	3	1	1	1	7
7 Coruña	3	1	1	1	3
8 Sporting . . .	3	0	2	1	7
9 Atlético . . .	3	0	1	2	12
10 Castellón . .	3	0	0	3	10

TERCERA DIVISION

Resultados:
 Eirúa, 1.-Unión, 2.
 Stadium, 2.-Racing, 1.
 Castilla, 2.-Valladolid, 4.
 Logroño, 6.-Tolosa, 0.
 Erandio, 3.-Baracaldo, 1.
 Alkatasuna, 3.-Huesca, 2.
 Martinec, 0.-Badalona, 4.
 Sans, 1.-Júpiter, 1.
 Sabadell, 8.-Palafrugell, 3.
 Levante, 6.-Gimnástico, 1.
 Elche, 2.-Hércules, 3.
 Gimnástica, 0.-Cartagena, 3.
 Cieza, 6.-Imperial, 2.
 Racing Córdoba-Málaga, suspendido.

En nuestra provincia**La copa «Acción»**

A nuestro compañero en la Prensa local Back le ha merecido un elogioso comentario la iniciativa de ACCIÓN que anteaer comunicamos a nuestros lectores.

Nos honramos mucho reproduciendo a continuación los párrafos que Back se digna dedicar, en «El Radical», al torneo provincial de fútbol que pretende organizar nuestro diario.

Dice así el estimado colega:

«Grande ha sido nuestro alborozo al leer la noticia que el compañero «Ramosa» nos da en el número de ayer de «Acción».

La noticia en cuestión es la de que el aludido periódico organiza un campeonato provincial de fútbol y ofrece un trofeo denominado «Copa Acción» para disputárselo entre todos los equipos de la provincia que deseen intervenir en la pugna por el conquistamiento de ambos laureles.

Para llevar a cabo tan encomiástica idea y redactar las bases por que ha de regirse, el periódico «Acción» hace un llamamiento a todos los Clubs de la provincia, así como de la capital, citándoles a una reunión en su Redacción para el día 16 del corriente mes a las tres de la tarde.

Nosotros, como buenos aficionados, nos animamos a tan laudable propósito, que tanto beneficio ha de reportar al fútbol turolense y que de llevarse a efecto enaltecerá este sano deporte y nos pondrá al nivel que nos corresponde respecto a las demás ciudades.

Yaya por adelantado nuestro aplauso a los organizadores de tan feliz idea».

EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO

MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisón

Piquer, 20-2º

Imp. «Editorial ACCION»-Temprado, 11